

Retos en la salud y misión nacional

Las controversias sobre salud y políticas han ido creciendo en la misma medida en que se han observado fallas fundamentales en niveles de financiamiento y organización del sistema nacional. En éste, la parte pública adolece de serios problemas de inversión y sostenibilidad corriente, mientras que el seguro privado aún no resiste la crítica respecto a equidad y atención adecuada a las enfermedades de alto costo y complejidad. La cuestión es que existe un creciente sentimiento de insatisfacción en la población, indicando la necesidad de perfeccionar políticas y sistemas con un sentido humanista, racional y eficiente. No resulta fácil combinar esos tres aspectos en un conjunto coherente de políticas que cuente, además, con financiamiento apropiado y de largo plazo; en particular, no resulta simple el diseño de un sistema seguro de salud con bases privadas que logre enfrentar adecuadamente las situaciones de inequidad, externalidades, distorsiones de mercado, problemas de información, y muchos otros que ameritan una regulación justa y bien diseñada.

Los retos del sistema de salud chileno tienen que ver con los aspectos señalados, que ameritan seria consideración por los encargados de diseñar la política pública y los instrumentos legislativos y regulatorios. Pero también tiene que ver con los retos de la formación profesional en medicina ante realidad prevaleciente, y aquellos asociados al necesario progreso técnico y la innovación. Lo primero dice relación con profesionales imbuidos de una formación humanista y de alto contenido ético, en contacto con una realidad social compleja y altamente deficitaria en muchos terrenos. A la vez se relaciona con la actualización, en un mundo alta-

*Luis A. Riveros.
Rector Universidad
de Chile*

mente cambiante. El segundo aspecto se relaciona con la investigación, tanto básica como aplicada, que permite vincular el conocimiento con los problemas del país y con la necesidad de atender prioridades públicas o de alta complejidad. La creación es, en el campo de la salud un elemento indispensable en la formación y en el desarrollo de tecnologías de mayor efectividad.

Nuestra Universidad de Chile cumple un efectivo trabajo de relación a los retos mencionados. En el área de la formación se están poniendo énfasis adecuados tanto en lo referente a sus contenidos modernizadores y éticos, como en cuanto a la inclusión de especialistas de relevancia nacional y profesional. En la salud pública se desarrollan nuevos esquemas de atención y se moderniza nuestra área de modernización aplicada y disseminación hacia la comunidad nacional. En la investigación se hacen los esfuerzos porque la misma sea contundente, de primera línea y con un claro sentido de aplicación a la realidad nacional y las prioridades científicas. El Hospital Clínico de la Universidad de Chile cumple un rol vital en estos aspectos, ameritando una organización y un conjunto de relaciones con el resto del cuerpo universitario que potencien con efectividad el compromiso con la excelencia, la pertinencia y la misión nacional de nuestra universidad. Los esfuerzos por avanzar en estos aspectos deben ser respaldados y comprendidos como factores estratégicos que definen la misión nacional de la Universidad de Chile y la justificación del apoyo y compromiso que la sociedad y el Estado de Chile debe tener con ella.